
 

 
Sitzungsort: 

Seminarhotel Aurich, Grüner Weg 2, 26605 Aurich, Raum Borkum 

Sitzungsdatum: Sitzungsbeginn: Sitzungsende: 

24.06.2019 14:30 Uhr 15:05 Uhr 

 
Mitglieder / Anwesende Fraktion 

Gruppe 
Funktion 
Anmerkung 

 

Vorsitz   

Röben, Hinrich SPD   

Mitglieder   

Altmann, Gila GRÜNE   

Behrends, Kuno SPD   

Behrens, Sven CDU   

Erdmann, Erwin CDU   

Feldmann, Rainer FDP   

Forster, Hans SPD   

Harms, Erich SPD   

Jelken, Friedhelm CDU   

Roß, Helmut Roß   

Sikken, Wolfgang CDU   

Stauß, Detlef AfD   

Terfehr, Hans SPD   

Trauernicht, Hinrich SPD   

Wirsik, Petra BW/GFA   

Grundmandat   

Seelgen, Blanka DIE LINKE.   

Beratende Mitglieder   

Beyer, Günter  Dozentenvertreter  

Fisser, Marie-Luise  Dozentenvertreterin  

 

Sitzungsniederschrift 
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Lüschen, Hartmut  Dozentenvertreter  

Weber, Harm-Uwe   Landrat 

Verwaltung   

Buß, Jörg  Vertreter Personalrat  

Endelmann, Friedhelm  Standortleiter Norden 

Epple, Andreas  Betriebsleiter  

Hinrichs, Thomas  Leiter der Finanzbuchhaltung 

Horst, Regina   Fachbereichsleitung 

Krabbe, Henni   Kreisrätin 

Lüken, Maike   Protokollführerin 

Wilts, Manfred   Standortleiter Aurich 

 

 
Nicht anwesend: 

Beratende Mitglieder   

Wendt, Sandra    

 
 

Tagesordnung 

 

Öffentlicher Teil: 
 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

 2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähigkeit 

 3.  Feststellung der Tagesordnung 

 4.  Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 
26.03.2019 

 5.  Einwohnerfragestunde 

 6.  Vorstellung Jahresergebnis 2018 des Eigenbetriebes Kreisvolkshochschu-
len Aurich-Norden 

 7.  Bericht des Betriebsleiters zum aktuellen Stand der VHS-Arbeit 

 8.  Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 

 9.  Einwohnerfragestunde 

 10.  Schließung der Sitzung 

 
 

Öffentlicher Teil: 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Vorsitzende, Herr Röben, begrüßt die Anwesenden und eröffnet um 14:31 Uhr die 
Sitzung.  



 

12. DER SITZUNG DES BETRIEBSAUSSCHUSSES KVHS AURICH-NORDEN 

 

 

3 | 5 

 

3 | 5 

 
 
 

3 | 5 

 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 3 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig so beschlossen.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 4 Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

26.03.2019 
 
Frau Wirsik bittet darum, die Niederschrift vom 26.03.2019 in TOP 7 um folgenden 
Passus zu ergänzen: „Die Honorardozentenvertreter haben nicht den Status eines Ar-
beitnehmers, sondern den eines Unternehmers. Das bedeutet, dass sie auch nur die 
Honorardozenten in deren Angelegenheiten vertreten. Allerdings vertreten sich diese 
meistens selbst, da sie auch ihre Werksverträge selbst aushandeln. Würde man ihnen 
auch ein Stimmrecht geben, so dürfte man dann auch nicht vor dem Landrat und den 
Geschäftsführern halt machen, denn diese haben  Unternehmerstatus. Sie haben al-
lerdings nur eine beratende Stimme.“ 
 
Herr Beyer bittet ebenfalls um eine Ergänzung zur Sitzung vom 26.03.2019: Er bedau-
ert sehr, dass die Entscheidung entsprechend ausgefallen sei und es somit an Wert-
schätzung für die Honorardozentenvertreter*innen mangle. 
Das Gremium stimmt diesen Ergänzungen zu. 
 
Somit wird die Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 26.03.2019 mit diesen 
Ergänzungen genehmigt.  
 
Abstimmungsergebnis: 

Ja-Stimmen:  14            Nein-Stimmen: 0             Enthaltungen: 1              

einstimmig beschlossen 
______________________________________________________________________ 
 
TOP 5 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Fragen vor.  
 
_____________________________________________________________________ 
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TOP 6 Vorstellung Jahresergebnis 2018 des Eigenbetriebes Kreisvolkshoch-
schulen Aurich-Norden 

 
Herr Hinrichs erklärt, dass der Jahresabschluss 2018 noch nicht durch das Rechnungs-
prüfungsamt geprüft sei und somit nur ein vorläufiger Bericht vorliege, den es in der 
nächsten Sitzung zu beschließen gebe. 
 
Er erläutert einzelne Posten der Bilanz sowie der Gewinn- und Verlustrechnung. Aus-
gewiesen wird ein Überschuss von rd. 118.000,00 €. Hierbei handle es sich um Ver-
kaufserlöse einer Liegenschaft in Norden. Dieses Geld wird zunächst als Rücklage ein-
gestellt, um zu einem anderen Zeitpunkt übertragen zu werden auf die Renovierung 
einer Liegenschaft in Großheide. 
 
Damit die Bilanz ausgeglichen abschließt, ist es erforderlich, den mit einem Sperrver-
merk versehenen Zuschuss des Landkreises mit 133.000 € zu beanspruchen. Somit 
verblieben die restlichen  117.000 € im Kreishaushalt.  
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 7 Bericht des Betriebsleiters zum aktuellen Stand der VHS-Arbeit 
 
Herr Epple stellt in seiner Präsentation (s. Anlage) aktuelle und geplante Aktivitäten 
der Volkshochschulen vor. Unter anderem berichtet er vom ersten Lehrgang zur Aner-
kennung ausländischer Pflegefachkräfte, der am selben Tage im ersten Durchgang mit 
15 Teilnehmenden begann. Hierbei handelt es sich um Philipiner*innen, die über eine 
Firma aus Schleswig-Holstein nach Deutschland vermittelt wurden, um in Pflegeein-
richtungen zu arbeiten. Die Qualifizierung übernimmt das IWP der KVHS Aurich. Ande-
re bereits geknüpfte Kontakte werden weiter ausgebaut, um ggf. noch Personen aus 
Vietnam zu schulen. 
Weiter ist zu erwähnen, dass die Norder gGmbH ihr Qualitätsmangagementsystem 
(QM-System) umgestellt hat und – ebenso wie in Aurich – nunmehr nach DIN ISO zerti-
fiziert ist. Die Erstzertifizierung ist Anfang Juni mit einem fünftägigen externen Audit 
erfolgreich durchlaufen worden. Die Auditoren lobten die Arbeit am Norder Standort 
und waren beeindruckt von der Arbeit der Kolleg*innen. Somit haben beide Standorte 
nunmehr ein einheitliches QM-System mit einheitlichem Handbuch. 
 
Herr Epple berichtet vom Fest der Kulturen in Norden und lädt alle Mitglieder*innen 
zur Langen Nacht der Volkshochschulen am 20.09.2019 in die Volkshochschulen in 
Aurich und Norden ein. Die Volkshochschulen schließen sich der bundesweiten Aktion 
an, die anlässlich des 100. Jubiläums der Volkshochschulen veranstaltet wird. 
 
Herr Weber lobt die Annäherung beider Standorte im Qualitätsmanagement. Es sei ein 
wichtiger Schritt im Rahmen der Zusammenlegung getan. Herr Beyer schließt sich ihm 
an und lobt das großartige Ergebnis für die Norder Kolleg*innen. 
 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 8 Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 
 
Herr Endelmann informiert über eine Anfrage, die dem Standort Norden zugegangen 
ist. Ein Investor hat Interesse an der Liegenschaft im Schlicktief (Soz. Kaufhaus) bekun-
det. Hierbei geht es um den  von etwa der Hälfte des Grundstückes, wobei zu erwäh-
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nen sei, dass hier keine Wohnungen entstehen sollen. Da die KVHS den Platz nicht 
benötige, würde man den Verkauf als zusätzliche Einnahmequelle nutzen wollen. Er 
betont, dass er hier nur informieren wolle. Sobald es spruchreife und ernsthafte De-
tails gebe, werde es eine entsprechende Beschlussvorlage geben.  
 
Frau Altmann erfragt, ob die Stadt Norden in diesen Prozess bereits einbezogen wur-
de. Herr Endelmann erläutert, dass der Investor bereits einen entsprechenden Kontakt 
gesucht habe und dass die Stadt zustimme. 
 
Frau Wirsik verlangt, dass der Kauf eines Grundstückes mehr Informationen erfordert. 
Herr Endelmann stellt klar, dass es sich um einen geplanten Grundstücksverkauf han-
delt und nicht um einen Kauf. 
 
Herr Behrends, Herr Behrens  und Herr Terfehr und andere Mitglieder signalisieren 
Zustimmung und plädieren für eine weitere Arbeit an dem Verkauf.  
 
____________________________________________________________________ 
 
TOP 9 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen keine Fragen vor. 
 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 10 Schließung der Sitzung 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, bedankt sich der Vorsitzen-
de für die Teilnahme und schließt die Sitzung um 15:05 Uhr. 
 
_____________________________________________________________________ 
 
 
 

gez. Röben  gez. Lüken 

Vorsitzender  Protokollführerin 
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